

## 97歳の古老を訪ねる「懐山のおくない」

平成26年3月20日

し天竜市となつた。更に大合併により浜松市となつた。

大正二年二俣一熊往還開設される以前は、塩等の日常物資は峠越しに三河大野、新城から運ばれること多かつた。

南北朝争乱以降熊野（真言派）と白山融合により、天竜川沿岸の山岳地帯に信仰圏を確立した秋葉の修驗達や先達に率いられた講中の人達が神沢を通る秋葉道や懐山を通る秋葉脇道を使つた。これら秋葉道は西に向かえば鳳来寺道となつて、多くの修験等が往来した。街道沿いには

古くは正月五日、現在は三日に行われている。明治二十年頃までは上大下にあつた毫靈山新福寺で行われたが、泰藏院に合併廢寺となり、本尊阿弥陀如来は泰藏院本堂西の一室に安置し、この八畳間を準備室、南に統く十二畳を舞堂としておくないを行つてゐる。

## (1) 期日と場所

懐山集落は觀音山の山懷に開けた村で、鎌倉時代は浜松莊阿多古懷山といわれた。南北朝時代は大覺寺統（南朝）に伝領され、近世以降は天領であつた。明治二十二年の町村制施行により、懐山は上阿多古村となり、昭和三十一年他の五町村と合併し天竜市となつた。更に大合併により浜松市となつた。

I 懐山おくないの周辺



懐川のあくないの大石さん

懐山、神沢、渋川、寺野  
黒沢があり、同じような  
田遊び系の民俗芸能が伝  
承されている。

これら一群の田遊びは  
日送りで行われる修正会  
おくないではないかと考  
えられている。

それをまとめる左表と  
なる。

浜松市無形民俗文化財  
保護団体連絡会報  
第002号



### 川懸に囲まれたのどかな集落

共同体に存在するおじいちゃんの翁は、風土記にある翁と同じと思われる。即ち古者が先祖伝来の様々な口伝を伝えるものとしても重要な存在であり、神と人間の媒介者となっていたのである。

演目の特徴は、「もどき芸」があること、生業系が多いことと云われている。現在行われていない生業系のものが数多くあることは事実である。

脇田晴子著『能学から見た由世』によると翁の初演は弘安六年（一二八三）になつてゐる。山折哲雄著『神と翁の民俗学』によると翁は「記紀」

(4) 翁について

①神の舞 ②三ツ舞 ③机の舞  
 ④剣の舞 もどき ⑤もどき  
 ⑥宵の獅子 ⑦鬼の舞 ⑧仏の  
 舞 ⑨年男 ⑩山家田遊び ⑪  
 女郎の舞 ⑫稻むら ⑬駒の舞  
 ⑭猿追 ⑮綿買い ⑯塩買い

明治二十二年懐山收穫取扱いによると、米大麦ヒエ粟小麦大豆里芋甘藷で換金作物として、茶綿煙草養蚕紙漉である。農閑期は山稼に従事した。

現在行われているおくないの演目は次の通りである。

①申の舞 ②三ノ舞 ③倉の舞

(3) 翁の復活

昭和四十年頃、本田安次先生に「懐山おくないは古型がよく残っているが、翁が無いことが惜しい。翁はおくないの中心的演目であるから是非復活してほしい」と云われた。

平凡社刊の「歴史と芸能」のビデオを見ても納得できる翁はなかつた。昭和四十九年黒星の演目であるから是非復活してほしい」と云われた。

(5)  
結び

眞白くなつたと説明している。翁は天竜川より阿多古川を逆り、途中宝物を数え、神仏の名をとなえ、新福寺に至り宝物を届ける。帰りの舟には内外の悪魔、馬の病も人の病も、盜人強盗、火事焼亡、飢餓疫病を積んで悪いものはすべて舟に積んで阿多古川、天竜川を下り海に至つて舟底に穴をあけ、それらをすべて捨て去るのである。

懐山は水利のある所は水稻を畑は雑穀芋類と主食になるものを作り焼畠を含め獸害虫害との戦に苦心し、常に飢餓と隣あわせであった疫病がはやれば人が死に科学が進歩しない時代は神仏に祈る外はなかつた。特に翁が唐天竺の生まれで神威をもてば、阿弥陀如来と併せて、餅を供え汁かけ飯を共食し、多くの芸能を奉納して、神仏の加護を祈つたのがおくないであつたのである。



鬼の舞



## 民俗芸能装束の揃え

事務局長 柴田宏祐

### 地に即した装束を求めて



整った装束で 西浦田楽

長い伝統に立って行われてきた民俗芸能の装束は大事な役割を持つているが、様々な事情によって変遷をしてきたのが実情である。

西浦田楽の装束も揃えが切望されて久しい。それは経年劣化と共に所作に適さない布地が使用されてきたという理由であつた。そこで、凍てつく冬の夜を徹して屋外で舞い続けるという状況や激しい所作に対応した素材選びを伝承者と共に検討を始めた。これまで、舞台公演の映りを配慮して絹地の着物や袴、たつつけで行わってきた。それではどうも舞の際に体にそぐわないし、寒くて仕方ないという感想を持ち続けてきた。

### 祭事に生きる装束

西浦田楽の日、午後一時に観音堂境内に能衆全員が集まり、舞庭の準備にとりかかつっていた。

全員が準備の段階から昨年完成した装束に身を包んでいる。茶色の着物に紺の羽織、下は袴やたつつけでざっくりとした生地は新しさを感じさせず、景色の中に溶け込んでいる。やがて、「おこない」に向けて、観音堂に居並んでいる。装束が一堂に揃う。楽堂に集まつた能衆の間に、装束の揃えにここ数年、数多く携わってきた。生活の洋風化に伴つて、伝統ある民俗文化財の装束も身近で調達できないために乱れてくることが多くなつた。

上は直垂を羽織りながら下からジーパンやトレーナーのぞき、靴下で舞うような場面も出てき

われてきた民俗芸能で照り輝くような絹地の装束のはずがないと思い、古い装束の断片を見る中で、少なくとも遠州木綿の素材まで遡ることができ、素材選びが始まった。

しかし、かつては機業地として盛んに織られていた織屋も姿を消してしまい、それを手にするところに難渋した。数少ない織屋の倉庫に残されていた遠州木綿の布地を探し当て、それに染を重ねて縫製にこぎつけた。寒さ対策として、裏地をつけたり、たつつけのはばきを一体にして、動きやすくしたりした。激しい所作に対応して手縫いから丈夫なミシン縫製を敢えて取り入れたり、男子の用使用的のファスナーを取り付けたりする等の機能性も秘かに取り入れたりするとも加えた。

これまで、舞台公演の映りを配慮して絹地の着物や袴、たつつけで行わってきた。それではどうも舞の際に体にそぐわないし、寒くて仕方ないという感想を持ち続けてきた。



↑以前のおくないの様子  
←揃いの羽織、袴で行われている 滝沢のおくない

音堂境内に能衆全員が集まり、舞庭の準備にとりかかつっていた。全員が準備の段階から昨年完成した装束に身を包んでいる。茶色の着物に紺の羽織、下は袴やたつつけでざっくりとした生地は新しさを感じさせず、景色の中に溶け込んでいる。やがて、「おこない」に向けて、観音堂に居並んでいる。装束が一堂に揃う。樂堂に集まつた能衆の間に、装束の揃えにここ数年、数多く携わってきた。生活の洋風化に伴つて、伝統ある民俗文化財の装束も身近で調達できないために乱れてくることが多くなつた。

上は直垂を羽織りながら下からジーパンやトレーナーのぞき、靴下で舞うような場面も出てき



### 今年度の冬の祭事

#### ■川名ひよんどり

今年は初めて「はらみの舞」で女性が舞い注目を集めました。道内の様子が火クリーンに写され最後まで大勢の人が見学しました。

私は遠州の無形民俗文化財の装束の揃えにここ数年、数多く携わってきた。生活の洋風化に伴つて、伝統ある民俗文化財の装束も身近で調達できないために乱れてくることが多くなつた。

これからも会報を通して情報交換して保存と伝承に努めていきたいと思います。

■あとがき  
「懐山のおくない」が巻頭を飾ってくれました。民俗芸能に対する見識の深さと健筆ぶりに敬意を表さずにはあらせません。

小学生から大人まで出演し感動的な芝居を披露した。広報はまた3月号の表紙を飾る。

■川合の花祭り  
浜松市内では珍しい花祭系の芸能で地域と一緒にになって継承している。



(柴)

# 全国こども民俗芸能大会に参加して

大きな声で自己紹介

4年 前島理玖

ぼくは東京に行つてぶたいの上ではじめておどるのですぐくきんちょうしました。練習をしていくうちにみんなとおどりをあわせられるようになりました。

いよいよ本番の日になりました。リハーサルのとき、練習ではみんなとおどれたのにちょっとしつぱいしてしまいました。

全国で8チーム出場します。

ぼくたちは5番目です。いよいよぼくたちの出番です。みんなでぶたいの上に行きました。はじめはじこしようかいです。

大きな声で名前を言いました。あ

ざきをしてふえと太こに合わせておどりました。3人ともしつ

ぱいすることなくとてもしつか

りとお客様の前でおどること

ができました。夏休みに東京に

行っていい思い出になりました。

大勢の前で踊ったのは初めて

6年 前嶋紘斗



片稻むらの舞大成功  
6年 前島隼人

達の順番が近づくに連れて心臓がドキドキしてきました。いよいよぼくたちの出番。みんなで初めてだつたけど自分なりに上手に踊れたのでほっとしました。テレビ取材も受けたり、東京に友だちと来れたり、ぼくには特別な夏休みになりました。

僕の住む地域に古くから伝わる「ひよんどり」は大切な無形文化財です。毎年毎年続けてい

ることは、本当に大変だけど、大切な文化として守つていきた

いと思います。

本番の日、幕が上がり、ぼく

し宣食をとりました。その後インタビューアがあつたのできんちょうしながら答えました。そし

てついに本番を迎えるました。本

番は順のまい、片剣のまい、片

稻むらのまいです。ぼくと紘斗

ツシャーがわきあこつてきました。前の人のおどりが終わっ

ていよいよぼくたちのおどりと

時は最初から最後まで成功する

か不安でした。だけど失敗もせ

ずすべて成功しました。きがえ

終わった後もインタビューがあ

つたので答えました。とてもき

んちょうしたが、よい思い出と

なつたのでよかったです。

片稻むらの舞大成功  
5年 北澤拓音

8月17日に東京でひよんどりを行いました。東京に到着して

ひよんどり会場につくと荷物を

あいてすぐに練習が始まりまし

た。リハーサルをしていた時に

は、人は関係者しかいなかつた

が本番になつたらお客様が大

ぜい来ていたのですごくプレッ

シャーがかかりました。リハ

りは、川名の行事

で東京に行きました。いろいろ

な県の人々が東京に来ていました。

舞台に上がつた時は、緊張して

いなかつたけど踊っている時、

緊張して間違えてしまつたけれ

ど全部踊れてよかったです。

ぼくは、8月に、川名の行事

で、本番でうまくできるかとて

も心配でした。でも本番では3

人の動きが合つて、今までの中

で一番うまくできたのでよかつた

のです。

私は、芸能大会に参加して、

他の地域にもいろいろな民俗芸

能があることを知りました。ど

の地域も民俗芸能をとても大切

にしていると思いました。そして

「川名のひよんどり」も、他

の地域の人たちに知つてもらえ

たと思います。

練習は大変だつたけれど、と

てもいい思い出になりました。

練習は大変だつた